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【本報記者範思齊綜合報道】4
月 10 日，博鰲亞洲論壇 2018 年
年會開幕式在海南博鰲國際會議
中心主會場舉行，中國國家主席習
近平應邀出席開幕式並發表了主
旨演講，總結了改革開放 40 年成
果，研判世界大勢，並提出了中國
在擴大開放方面將采取的四項重
大舉措：第一，大幅度放寬市場淮
入；第二，創造更有吸引力的投資
環境；第三，加強知識產權保護；
第四，主動擴大進口。 

中國擴大開放的重大新舉措

習主席在主旨演講中高度肯定
了中國改革開放 40 年的成果，提
出繼續堅定走改革開放之路，未來
中國改革開放將進入新階段。中國
經濟的較快增長離不開“改革開
放”，中國經濟的較快增長很大程
度上源於“改革開放 40 周年裏所
釋放的制度紅利”，中國受益於
“對外開放”，後續的經濟發展中
我們將更加的運用這一“法寶”。
時值中國改革開放 40 周年，預計
未來改革開放相關政策有望加速
推進，包括“一帶一路”、自由貿
易港等。國門開大一些，實施進一
步的“對外開放”，其背後源自於
我們對中國核心資產和技術應有
的自信。 

習近平在主旨演講中宣布，在擴
大開放方面，中國將采取以下重大
舉措。

第一，大幅度放寬市場淮入。今
年，我們將推出幾項有標誌意義的
舉措。在服務業特別是金融業方
面，去年年底宣布的放寬銀行、證
券、保險行業外資股比限制的重大
措施要確保落地，同時要加快保險
行業開放進程，放寬外資金融機構
設立限制，擴大外資金融機構在華
業務範圍，拓寬中外金融市場合作
領域。在制造業方面，目前已基本
開放，保留限制的主要是汽車、船
舶、飛機等少數行業，現在這些行
業已經具備開放基礎，下一步要盡
快放寬外資股比限制特別是汽車
行業外資限制。

第二，創造更有吸引力的投資環
境。投資環境就像空氣，空氣清新
才能吸引更多外資。過去，中國吸
引外資主要靠優惠政策，現在要更
多靠改善投資環境。我們將加強同
國際經貿規則對接，增強透明度，
強化產權保護，堅持依法辦事，鼓
勵競爭、反對壟斷。今年 3 月，我
們組建了國家市場監督管理總局，
還有一些其他新的機構，對現有政
府機構作出大幅度調整，堅決破除
制約使市場在資源配置中起決定
性作用、更好發揮政府作用的體制
機制弊端。今年上半年，我們將完
成修訂外商投資負面清單工作，全
面落實淮入前國民待遇加負面清
單管理制度。

第三，加強知識產權保護。這是
完善產權保護制度最重要的內容，
也是提高中國經濟競爭力最大的
激勵。對此，外資企業有要求，中
國企業更有要求。今年，我們將重
新組建國家知識產權局，完善加大
執法力度，把違法成本顯著提上
去，把法律威懾作用充分發揮出
來。我們鼓勵中外企業開展正常技
術交流合作，保護在華外資企業合
法知識產權。同時，我們希望外國
政府加強對中國知識產權的保護。

第四，主動擴大進口。內需是中
國經濟發展的基本動力，也是滿足
人民日益增長的美好生活需要的
必然要求。中國不以追求貿易順差
為目標，真誠希望擴大進口，促進
經常項目收支平衡。今年，我們將
相當幅度降低汽車進口關稅，同時
降低部分其他產品進口關稅，努力
增加人民群眾需求比較集中的特
色優勢產品進口，加快加入世界貿
易組織《政府采購協定》進程。我
們希望發達國家對正常合理的高
技術產品貿易停止人為設限，放寬
對華高技術產品出口管制。今年11
月，我們將在上海舉辦首屆中國國
際進口博覽會。這是個大平台，今
後要年年辦下去。這不是一般性的
會展，而是我們主動開放市場的重
大政策宣示和行動，歡迎各國朋友
來華參加。

如何落實這些重大開放舉措？習

近平這樣承諾：我剛才宣布的這些
對外開放重大舉措，我們將盡快使
之落地，宜早不宜遲，宜快不宜
慢，努力讓開放成果及早惠及中國
企業和人民，及早惠及世界各國企
業和人民。

各界人士解讀博鰲論壇新觀點

中國國家金融研究院院長朱民：
開放是世界潮流，是未來潮流。整
個世界變成了地球村，所以，我們
都得面向開放，大家都在一起，這
是一個未來的趨勢，是一個世界的
趨勢。新的歷史階段新開放，我們
以前開放金融業，比如銀行、保險
公司，是有股權的設置要求，不能
占大股 30% 等等，市場淮入從股權
的結構來說，是有限的。但現在是
全面開放，比如從不同的產品、不
同的行業，以及基礎設施很多方面
服務都開始全面開放，不僅僅開放
了銀行業，還有狹義定義的證券業
等等。

國務院發展研究中心副主任隆
國強：中國過去 40 年的發展，是
人類經濟發展史上的一個奇跡，從
我們自身來看，長達 40 年保持一
個9.5%的高速增長，持續的時間之
長、速度之高是前所未有的。中國
發展讓全體中國人受益，所以從它
的發展持續時間之長、速度之高、
意義受益面之寬是前所未有的，放
在全球比較也是如此，在有記載的
人類發展史上也沒有這樣的。

第八任聯合國秘書長、博鰲亞洲
論壇理事會理事長潘基文：中國作
為一個經濟不斷發展的經濟體，知
道如何能夠把自己的資產、資源與
其他的國家進行分享。“一帶一
路”分享，是雙向的。同時，在提
到國際社會尤其是西方國家，對於
“一帶一路”倡議，以及擴展與中
國關系中收益、法制、規則等方面
的擔憂時，潘基文表示，這是對中
國政府誠意的貶低。中國幫助了許
多非洲國家，帶來了資金，技術和
勞動力，許多人來到這裏參與建
設，包括使用本地勞動力。

中國證監會副主席方星海：全世
界現在最多的儲蓄不是在美國，而
是在中國。中國今後每年都會有很
多儲蓄，如果把這些儲蓄通過金融
體系很好地配置起來，特別是在開
放的情況下，向全世界配近年來，
中國企業海外投資的規模和方向
都在發生調整。商務部數據顯示，
2017 年，中國境內投資者累計對
外投資 1200.8 億美元，同比下降
29.4%。此外，今年前2個月中國新
設立外商投資企業 8848 家，同比
增長 129.2%；實際使用外資 1394
億元人民幣，同比增長 0.5%。中國
海外投資有哪些變化呢？外企在華
投資有哪些新趨勢呢？

中國投資有限公司副董事長屠

光紹就表示，這說明經歷了這樣大
的起落之後，中國企業對外投資更
理性了，也更健康了，而且，對外
投資將來的可持續性也增強了。此
外，在歐洲，航空業、通訊、智能
制造等特殊產業對於海外投資存
在一定的限制，且不同國家之間政
策法規並不一致，這需要中國企業
保持清醒的認識。 

國務院發展研究中心副主任隆
國強表示，對於中國經濟來說，要
更好地把握全球化帶來新的機遇，
引進更高質量的投資者，中國正在
轉向高質量發展，我們需要引進人
才，引進研發型的外商投資，引進知
識密集型的服務業等等，這些開放
將有利於促進中國的創新能力的增
強，產業結構的升級，同時也會有

利於中國消費者能夠更好地有更多
的選擇。對於外商投資企業來說，
這一系列的開放，令外國的投資者
能分享中國市場帶來的機遇。中國
市場規模還在擴張，特別是結構在
變化，比如產業結構在升級，消費
結構在升級，這會給外國投資者通
過這種擴大開放，更好地分享中國
市場機遇，和中國共同發展。

博鰲論壇傳遞中國經濟發展新信號

【本報訊】有過國際旅行經驗
的人都知道直航有多便利和重
要。費城，美國第六大城市，擁
有眾多華僑華人、中國留學生和
遊客，卻未開通同中國的直航航
線。近年來，這成為越來越多大
費城地區人民的熱切期盼。4 月
5 日晚，費城國際機場在費城市
中心雙子大樓舉辦招待會，表達
大費城地區人民期待開通費城與
中國直航並進一步擴大各領域交
流合作的心聲。中國駐紐約總領
事章啟月大使，美聯邦參議員卡
帕、眾議員埃文斯等 13 名聯邦、
州、市議員，賓夕法尼州商務廳
和費城市商務局負責人等 40 余
名嘉賓應邀出席。

章總領事在致辭中說，費城是
美國歷史文化名城，也是美華僑
華人主要聚居地及廣大中國留學
生和遊客主要目的地之一，過去
40 多年在中美交流合作中發揮
了重要作用。開通直航不僅將大
大拉近費城與中國的距離，也將
進一步擴大雙方各領域合作和人
文交流。希望費城社會各界與費
城機場共同努力，大力做美聯邦
政府有關部門工作，爭取早日實
現直航中國的願望。

章總領事指出，保持一個良好
的中美關系符合兩國和兩國人民
根本利益。當前中美關系遇到一
些困難，但越是困難的時候越要
有信心，要看到中美友好是主流，

兩國共同利益遠遠大於分歧，合
作是唯一正確的選擇。中美經貿
合作本質是互利共贏的，給兩國
人民都帶來了實實在在的好處。
美方一些人只看貿易而不提投
資，只盯著幾種貨物而不談服務
貿易，是“只見樹木不見森林”。
貿易不是零和遊戲，解決中美經
貿摩擦的唯一正確辦法是把合作
蛋糕做大，做出更多口味。中方
不希望同美方發生貿易戰。

章總領事說，今年是中國改革
開放 40 周年。我們將繼續深化
改革，進一步擴大開放，出台更
多促進貿易投資便利化、改善營
商環境的有利舉措。

這將為包括費城在內的美國各
地帶來更多合作機遇。希望在座
各位有識之士全面客觀認識中國
發展和中美關系，努力推動費城
與中國各領域交流合作全面開
花，為中美關系健康穩定發展註

入更多動力和正能量。
卡帕參議員說，美中關系特別

是經貿關系非常重要。我堅信自
由貿易給兩國人民均帶來好處。
我代表的特拉華州從美中經貿合
作中獲益良多。面對當前困難，
美中雙方需要加強溝通，通過對
話解決分歧。希望雙方共同找到
解決辦法，取得雙贏。

出席招待會的美方嘉賓一致表
示，在當前形勢下，賓州和大費城
地區對美中關系依然充滿信心和
期待，願在航空、經貿、教育、
文化等領域繼續推動合作，發揮
示範效應，傳遞美中友好的積極
信號。

當天下午，章總領事實地考察
了費城國際機場，聽取機場方面
介紹情況及對華合作設想。中國
駐紐約總領館李立言文化參贊一
道參加了上述活動。
供稿：中國駐紐約總領館

大費城地區呼籲中美互利雙贏
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李輝湘教授在成都會晤蘇子涵社長
【本報訊】美國國際地產總裁、中華商報

社長蘇子涵先生應中國有關方面的邀請，
於 4 月 7 日率隊到四川省成都市國際會展
中心參展。“中國商意會”創始人、國際
著名養生學家、中醫學家、書畫大師李輝
湘教授攜學生們前往展廳，看望蘇子涵社
長和參展人員。

蘇社長帶隊參展的房地產、餐飲、移民
等項目在美國開展前景非常樂觀，持續產
生良好效益，受到成都和外地民眾的熱烈
歡迎。蘇社長也是李輝湘教授的學生，因
此雙方進行了愉快的交流，為促進雙方友
誼和貿易的進一步共同發展達成了共識。

李輝湘教授代表“中國商意會”，特邀蘇
子涵社長參加由他親自策劃組織、即將於

2018 年 10 月中旬在中國成都召開的“第
三屆國際商意大會”，並在大會上發言。他
請蘇子涵社長通過中華商報轉告，非常歡
迎美國方面的成功商業人士來中國成都參
會。同時歡迎美國的各界人士參加 2018 年
10 月中旬“第三屆國際商意大會”之後，
緊接著開始的“第四屆國際修煉大會”。

蘇子涵社長表示，感謝李大師授權中華
商報連載《繪畫思維與科學》專著，其內
容的新穎性和可讀性得到廣泛肯定和高度
贊賞！商意會自 2016 年 4 月 9 日成立以
來，始終如一地踐行初衷——在弘揚中國
傳統文化同時，促進企業的交流、互動與互
助。相信在李大師的精心策劃組織下，第
三屆國際意商大會必將取得圓滿成功，希

望越來越多來自各行各業的創業者通過商
意會平台進行強強聯合、實現資源共享。

由國際著名養生學家李輝湘教授親自傳
授他創編的《隨意龍遊功》。此功法在國內
外傳授了幾十年，其內容包括神秘的“采氣
法”和動、靜功的修煉等。該功法內外兼
修，從而使人體從無序化的亞健康狀態，
恢復到有序化狀態，那種狀態就是健康！
如繼續堅持並在高度“虔心”的修煉達到
天人合一，有可能出現“特意”的境界。

歡迎美國和世界各國的友好人士，參加
在中國四川省成都市每年一次由“中國商
意會”舉辦的“國際商意大”和“國際修
煉大會”。

撰稿：虛通

    2018 紐約國際電視電影節
                 鳳凰衛視再奪四獎項

【本報訊】2018紐約國際電視電
影節 4 月 10 日於拉斯維加斯拉斯
舉行頒獎典禮。鳳凰衛視分別有四
個節目獲獎，《英聞譯碼》榮獲「最
佳燈光（Best Lighting）金獎」，由
高級燈光技術員廖家強親赴現場
領獎。同時，《香港回歸 20 周年
特備節目》獲得「最佳創新（Best 
Innovation）入圍獎」；《香港回歸
20 周年航拍短片》獲取「最佳制
作設計（Best Production Design/Art 
Direction）入圍獎」以及《敘利亞：
不倒玫瑰》獲得「最佳新聞紀錄片
（Best News Documentary/Special）入
圍獎」。

代 表 領 取 最 佳 燈 光（Best 
Lighting）金獎的高級燈光技術員
廖家強於 2011 年加入鳳凰衛視，
負責為節目布置燈光，包括設計、
策劃、布置、以致實地拍攝等布燈
控制，他表示：「非常榮幸可以代
表鳳凰衛視在台上領取「最佳燈光
金獎」。一分耕耘，一分收獲，英
聞譯碼團隊致力於制作最好的節
目，能在眾多優秀競爭者中，脫穎
而出，獲得殊榮，我們感到幸運和
實至名歸。讓我再次致上最深的感

謝予我的團隊、同事、公司及紐約
國際電視電影節，謝謝！」

鳳凰衛視節目及宣傳片在華語
媒體中素有口碑，除了在 2018 紐
約國際電視電影節上獲獎外，作品
亦多次獲得國際獎項。

在第 53 屆芝加哥國際電視節，
鳳凰衛視節目《記者再報告：敘
利 亞： 不 倒 玫 瑰 》 獲 得 技 術 類
Cinematography 的銀獎；《生命密
碼》節目宣傳片獲得技術類 Visual 
Effects 的優異證書。

在 2017 紐約國際電視電影節，
鳳凰衛視《五彩鳳凰 20 周年形
象 片 》 獲 得「 藝 術 指 導 類 (Art 
Direction: Promotion/Open & IDs) 金
獎」及「特殊視覺效果類 (Special 
Visual Effects: Promotion / Open & 
IDs) 入圍獎」兩獎；《鳳凰焦點關
註》節目宣傳片亦獲得「制作設
計類 (Production Design: Promotion/
Open & IDs) 入圍獎」。

一年一度的紐約國際電影電視
節頒獎典禮被視為全球電影電視
界，最具國際視野的競賽之一。每
年吸引來自世界各地的廣告片、電
台節目、電視節目和電影參賽，自

1990 年起更與聯合國公共信息部
設立聯合國特別獎項，可見其地位
之超越。

主辦單位表示，紐約國際電影電
視節的最大意義，就是提供一個平
台，讓不同的文化相互交流。
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3•教育觀察3．中華視角

米深耕翻土”只是常規耕作而不是
其所謂的“深耕翻土”， 如果翻耕
土壤打破犁底層會導致重金屬隨
著水體下滲到地下水中。日本的水
稻土後期淹水的辦法值得借鑒。

3. 建立嚴格的土壤保護法：土壤
污染治理除了要摸清土壤污染程
度和面積、制定相應的治理措施，
還需完善的法律、法規體系加以保
障，包括第三方監管、資金鏈條建
設和保證、治理企業及其從業人員
的資質以及治理後質量保證的追
責制度等而這些本應建立在土壤
立法之上的監管、資金、治理資質、
追責制度。

4. 解決污染的前提是保護土壤：

但是，酸雨（全國 1/3 國土淪為酸
雨區）和過量施肥導致的土壤酸化
所造成的“土壤重金屬含量不高，
但有效性很高”涉及的地域面積更

廣、問題也更嚴重。這一現象只有
通過控制污染源和改良土壤才能
做得到根治，而不是目前被過度炒
作的土壤重金屬治理技術。

【本報訊】據《經濟參考報》
報道，遼寧省政府已正式將大連
申報自由貿易港方案上報國務
院。山東省也在積極爭取在青島
港創建自由貿易港。截至目前，
已經有包括上海、浙江、四川等
沿海內陸十余個省份競逐自由貿
易港。業內指出，今年有望成為
我國自由貿易港破土之年，繼自
貿試驗區之後，我國開放新高地
將浮出水面。

在十九大報告提出“探索建設
自由貿易港”之後，多個省份尤
其是有港口的省份在申建方面態
度積極，不少地方已經形成了初
步方案。例如，大連自由貿易
港的方案思路是，按照“境內關
外、一線放開、二線管住，區內
貿易、投資、金融、運輸自由”
等基本原則，形成全域封閉化、
信息化、集約化的監管體系，實
施對接國家通行標淮的貿易自由
化、投資自由化、金融國際化、
管理現代化體制機制，形成港內
高度自由、改革系統集成、政策
資源匯聚、引領效應顯著、風險
有效防控的綜合改革平台。

中國(遼寧)自由貿易試驗區大
連片區建設工作領導小組辦公室
綜合協調處嶽亞童此前接受本報

記者采訪時表示，大連歷史上三
度是國際自由貿易港，從區位優
勢上來說，在東北亞經濟圈裏處
於核心地位，又是東北對外開放
的門戶，同時聚集著汽車、集裝
箱、油品、礦石和糧食等專業化
大型碼頭，這是一般港口所不可
比擬的。此外，大連在原有自貿
區基礎上通過更大幅度的自主創
新來探索國家對外開放的路徑是
具備條件的。

據悉，青島也正依托青島口岸
及青島港所在的青島西海岸經濟
新區積極爭取創建自由貿易港，
目前青島自由貿易港的方案已初
步成型並已與商務部進行過溝
通。“青島具備創建自由貿易港
的基礎和條件，申建的態度也很
積極。”據青島有關人士介紹，作
為我國第二大外貿口岸，青島口
岸近年來在開放型經濟發展方面
取得了積極進展和成效。青島港
所在的青島西海岸經濟新區也具
有廣闊發展空間，也為創建青島
自由貿易港提供了重要的發展基
礎。青島港和世界上接近 180 多
個國家的港口有聯系，青島和近
200 個國家有貿易往來，海關在
青島批淮設立了我國沿海唯一一
個多式聯運海關監管中心。中歐

班列也已經對接青島港，向東對
接日韓開展轉口貿易，向西對接
新亞歐大陸橋，沿著絲綢之路經
濟帶與中亞、中東歐、歐盟國家
開展貿易往來，向南沿著泛亞鐵
路大通道和東盟、南亞國家開展
貿易往來。事實上，截至目前，
已經有包括上海、浙江、天津、
廣東、四川等沿海內陸十余個省
份競逐自由貿易港。

業內指出，自由貿易港是設在
一國 ( 地區 ) 境內關外、貨物資
金人員進出自由、絕大多數商品
免征關稅的特定區域，是目前全
球開放水平最高的特殊經濟功能
區。當前，世界著名的自由貿易
港包括中國香港、新加坡、迪拜
等。從目前各地披露出來的初步
設想來看，也都是以高開放水平
為建設標桿。值得關註的是，目
前，除了沿海地區，包括四川、
陜西等內陸省份也在積極醞釀自
由貿易港的方案。例如，成都高
新自貿試驗區管理局辦公室日前
透露，該區將依托地處成都高新
東區的天府國際機場，對標國際
最高經貿規則，探索建設內陸自
由貿易港。具體到 2018 年，力爭
前期工作取得實質性進展，形成
自由貿易港建設的建議方案。

大陸十余個省份競逐創建自由貿易港

中國土壤污染嚴重  未來面臨癌癥挑戰
【本報記者倪麗虹綜合報道】馬

雲在去年的演說視頻中所言：未來
10 年，癌癥將困擾著我們每一個中
國人！而事實真的如此嗎？

然而，更讓人接受不了的是，腫
瘤登記年報所公布的一般都是 3 ～
5 年前的資料，所謂“最新的數據”
實際上是從 2011 年全國 234 個腫
瘤登記處上報的資料中選取出來
的。如今已經過去了 5 年，實際情
況，可能更糟。

官方數據 14 年才公布，重金屬
污染驚人！

2006年，國家已經意識到土壤污
染的嚴重性，環保總局和國土資源
部已經啟動《全國土壤現狀調查及
污染防治》項目，當時計劃用時 3
年半、投入 10 億元完成的全國土
壤污染系統調查。2011年全國人大
常委會會議上，時任環保部部長的
周生賢披露的數字是：中國受污染
耕地約有 1.5 億畝，占 18 億畝耕地
的 8.3%。

2012年，陜西省環保廳網站上發
布了一則《關於加強土壤污染狀況
調查數據保密管理工作的通知》，
對土壤數據保密的要求極為細致，
一旦發生泄密，將對當事人、責任
人給予嚴肅處理。2013 年年底，國
土資源部副部長王世元在土地調
查新聞發布會上稱：中國內地中重

度污染耕地大約為 5000 萬畝，這
也是中國官方首次向媒體公布內
地中重度耕地污染總量。

2013 年，北京律師董正偉向環
保部申請公開“全國土壤污染狀況
調查信息”，被環保部以“數據屬
於國家機密”為由拒絕。直到 8 年
之後，2014 年 4 月，一份等待了
8 年之久的報告，終於頂不住輿論
壓力，一份簡短的公報才被公布出
來。2014年4月17日，終於國土資
源部和環保部共同發布了《全國土
壤污染狀況調查公報》，公報短短
2000 字，只有一個模糊的結論：全
國土壤總的點位超標率為 16.1%，
耕地點位超標率為 19.4%。

這比之前透露的 1.5 億畝，要整
整嚴重 2.34 倍！而這些被污染的
耕地，大多都是我們的商品糧主產
區，流向我們的餐桌。在八年之後
的《全國土壤污染狀況調查公報》
中，有一點非常刺眼而難受：重金
屬鎘成為土壤中的罪魁禍首，為最
大污染物。

化肥：鎘污染的最大源頭

2013年，由北京交通大學副教授
柯山組織編撰的《鎘毒猛於虎》正
式出版，讓很多人開始認識到：食
物鎘超標的普遍性和嚴重性。癌癥
貢獻率，重金屬鎘功不可沒。中國
14 億人，平均到每一個人，我們每

年每人要吃掉 2.67 公斤農。土壤酸
化同樣也會會導致土壤中重金屬有
效性的提高。農作物葉片能夠直接
吸收大氣污染物，尤其在酸雨條件
下葉片對重金屬會增強吸收。

1980 年，中國農藥產量不過 4 萬
噸；三十年過去了，農藥產量翻了
近百倍。在中國，農藥企業近 4000
家，工信部批準的上規企業 1506
家，研制農藥種類有 1000 多種，而
常見的害蟲卻只有 20 余種！據衢
州市植保站站長徐南昌分析：每年
大量使用的農藥僅有 0.1% 左右可
以作從 1978 到 2011，在這 30 年
中，我國糧食增產了 87.4%，而化
肥使用量卻 6.82 倍。全國所有土壤
有機質平均不到1%，而理想的卻是
5%。就連最肥沃的東北黑土也只能
使用五十年。

土壤中的鎘含量，55% 是來自化
肥。大米具有先天的親鎘性，鎘中毒
是慢性的，是可以在體內堆積的，
潛伏期最短是 2 到 8 年，一般是 15
到 20 年。當我們血液中攝入達到
10mg/L 的時候，就已經是血鎘了；
當我們體內富集到 2g 的時候，對我
們腎臟骨骼以及造成了無法逆轉的
地步了。而目前中國的血鎘和尿鎘
的人數早已多到無法統計了。

土壤污染治理：腳踏實地

解決或緩解土地污染是個長期且
緩慢、見效慢的工作。需要恒心和
耐心。需要一步步建立解決問題的
框架，遵循框架腳踏實地實施。

1. 制定土壤環境質量標準：土壤
是種復雜的、多相的高度不均勻的
環境介質。以 8km x 8km 為網格
（630 萬 km2）的 2014 年調查數據
（依然難以說明我國土壤的重金屬
污染現狀，更遑論以此制定土壤污
染修復範圍。我國目前土壤環境質
量標準制定於 1995 年，雖然有些
數值過寬（如鉛），但總體上是全
世界最為嚴格的標準。後期公布了
質量標準試行方案。

2. 探索多樣的解決方法：當前，
一些土壤污染治理技術並不科學，
比如土壤洗滌會破壞土壤結構，而
且不進行水處理的話，會讓重金屬
從土壤轉移到水體；“15 ～ 20 厘
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4．商海縱橫

你的未来，
我们尽责

Your Future
Our Responsibility

易通教育助您圆梦美国

全美留学：初高中/大学/研究生留学转学，特办福建/浙江籍学生

精英教学：TOEFL/SAT/ACT考试辅导，原北京新东方名师小班授课

名校申请：一对一大学规划专家升学指导； 大学奖助学金申请

签证转换：B1/B2转F1，失去学生身份，直接在美恢复，OPT/H1申
请

美国居留：跨国公司L1/L2签证申请，子女免费上学及快速转绿卡
网址：www.ivyusaedation.com

微信号：juliajiausa

电话号码：718-888-1183/718-888-1470

总部地址：39-15 Main St,Suite#403E,Flushing,NY11354 USA

美国易通（ IVY USA EDUVATION CENTER）是创立于纽约市法拉盛的本土教育咨询
中心，熟悉当地的教育系统，拥有丰富的教育资源，我们资深的教育、留学专家
针对每一位学生自身的具体情况，从选校、定校、赴美就读、大学规划、职业发
展、以及在美身份居留，为赴美学子们量身定作、提供一对一全方位的指导。

Your Future,
Our Responsibility

易通教育助您圓夢美國

全美留學：初高中/大學/研究留學轉學，特辦福建/浙江籍學生

精英教學：TOEFL/SAT/ACT考試輔導，原北京新東方名師小班授課

名校申請：一對一大學規劃專家升學指導；大學獎助學金申請

簽證轉換：B1/B2轉F1，OPT/H1申請；失去學生身份，直接在美恢復

美國居留：跨國公司L1/L2簽證申請，子女免費上學及快速轉綠卡

電話：718-888-1183/718-888-1470                                             微信號：jameschenusa

地址：39-15 Main St,Suite#403E,Flushing, NY11354 USA         網址：www.ivyusaeducation.com

美國易通（IVY USA EDUCATION CENTER)是創立于紐約市法拉盛的
本土教育諮詢中心，熟悉當地的教育系統，擁有豐富的學校資源，
我們資深的教育、留學專家針對每一位學生自身的具體情況，從
選校、定校、赴美就讀、大學規劃、職業發展、以及在美身份居
留，為赴美學子們量身定作、提供一對一全方位的指導。

您的未來，

我們盡責

2018 年初招聘旺季電商企業存人才缺口
4月9日，國內知名電商智庫——

電子商務研究中心（100EC.CN）與
國內專業電商人才服務商——贏動
教育共同發布了《2017年度中國電
子商務人才狀況調查報告》。報告
顯示，在企業未來一年預計招聘需
求上，被調查企業中，員工規模會
有大增長，有大規模招聘計劃的占
57%。會有招聘需求，員工規模小
幅度增長的占 30%。

據人力資源社會保障部數據顯
示，2018 屆全國高校畢業生人數
達到 820 萬人。近年來隨著電子商
務行業的掘起，大量傳統企業開始
爭相湧入電子商務領域。隨著大量
傳統企業湧入電商領域，對應從業
人才的需求也大量增加。據悉，目
前國內主要的網絡招聘平台包括：
大街網、獵聘網、中華英才網、智
聯招聘、拉勾網、58 招聘、前程無
憂、Boss 直聘、內推網、伯樂網、
牽牛招聘、海投網、舉賢網、智聯
卓聘面視網等。近日，獵聘網已向
港交所提交 IPO 招股書，有望成為
內地首家在港交所上市的在線招聘
類企業。

對此，電子商務研究中心特約研
究員崔立標表示，在知識經濟占主
導地位的時代，人才的重要性愈發
凸顯。隨著電商平台的持續發展，人
才已成為電商競爭的關鍵因素。電
商領域存在明顯人才缺口的包括：
電商戰略人才，具備整合企業中長
期發展規劃的人員；再是復合型人

才，既懂得線上數字技術又了解線
下實踐的復合型人才。

報告顯示，在電商企業對應屆生
或實習生看法上，好高騖遠，穩定
性不高，不予考慮占 11%；若有符
合崗位要求的會選擇此類人員，但
會控制一定的比例占 36%；可塑性
高，有激情，會考慮錄用此類人員，
但需從基礎崗位做起占 52%，其它
占1%。覺得應屆生或實習生可塑性
高，但需要從基礎崗位做起的企業
占最大比例，達到 52%。應屆生需
要端正心態，正確評估自己，通過
積極的學習與實踐，快速提升自己
的專業水平。

報告顯示，在電商企業基礎員工
平均工作年限中，被調查企業中，
客服、倉儲等基礎崗位員工平均工
作年限 3 個月以下的占 5%，3-6 個
月的占 32%，6-12 個月的占 44%，
12 個月以上的占 19%。基礎崗位員
工在企業的的平均工作年限相比去
年沒有大的改進，還是屬於流失率
最大的群體。企業必須深入調研，
了解真實原因，切實完善人力資源
的各項制度與機制，為人才留任和
發展提供優質的土壤。

電子商務研究中心主任曹磊表
示，當前，電商行業人才缺口依然
巨大，特別是在農村電商市場更是
如此。在農村電商人才培養上，應
建立完善的農村電商人才培養機
制，由院校和地方政府、企業申報
承擔培訓任務，跟蹤孵化，定期檢

求結構呈多樣化趨勢，除了傳統的電

商運營、推廣銷售、技術等人才缺口

外，供應鏈管理、產品策劃及規劃等

人才缺口也開始凸顯。

特征三：企業人力資源各項成本逐

年攀升

在人員招聘成本方面，電商企業綜

合成本不斷上升，成本在 300 元 / 人

以上的電商企業比例和去年相比，上

升了 9%；不少電商企業為了提高招

聘效率和效果，提升了第三方人力資

源服務商或獵頭的招聘比例，進一步

加大了企業的招聘成本；通過調查發

現，薪酬是員工離職的最主要原因之

一，為了留住人才，企業薪酬支出逐

年上升；44% 的被調查企業認為員工

培訓與開發成本壓力大，同時，電商

人才跳槽頻繁，造成企業置換成本大

幅上升。

特征四：企業人力資源管理挑戰

大，迫切需要轉型升級

90/95 後員工是電商企業的主要人

群，他們獨特的成長環境，鮮明的個

性和價值觀等特征，要求企業的管理

能夠因勢利導，而不是僵化管理；學

習能力、責任心是電商企業最看重的

素質，而 90/95 後員工，特別是剛畢

業的員工這方面有很大不足。比如頻

繁跳槽、好高騖遠等現象，加大了企

業管理難度；在員工離職的主要原因

中，抗壓能力排在第一位，占被調查

企業的 51%。一方面和電商企業員工

偏年輕有關，另一方面也促使企業要

在情緒壓力管理、工作過程指導等方

面投入較大的精力。

問題一：行業的快速發展與人才供

應不足之間的矛盾

電商行業不斷向縱深發展，生態

環境越來越豐饒，隨著新零售、物

聯網、跨境電商、農村電商、人工智

能、現代物流等不同電商形態的快速

推進，更需要大量的人才；行業快速

發展，當前的人才存量及人才結構明

顯跟不上發展的要求。

高校每年電商專業畢業生有數十

萬，但不管是從知識結構、還是能力

要求，都出現較大斷層。

問題二：電商企業人力成本的上升

與精益化運營之間的矛盾

招聘壓力大、員工流失率高、薪酬

水平上漲快等現象並沒有明顯的改

善，不斷加重企業的人力成本；團隊

問題、組織管理問題成為企業發展，

提升利潤的主要障礙，越來越需要會

領導、懂管理的高水平人才操盤；市

場競爭也是造成企業發展壓力的重

要因素，傳統的運營推廣方式效果越

來越差，多網絡、多渠道、新媒體、

內容運營等新形式呈現出強大的效

果。

問題三：企業對電商人才的要求與

傳統教育模式之間的矛盾

當前，高校電商專業理論更新速度

慢，跟不上電商的快速發展。同時，

與企業的需求對接又比較少，無法給

予學生有效的指導和幫助。電商是一

個實踐性極強的行業，高校教師大多

經驗不足，無法進行針對性的實操教

學。雖然高校近年來加大了實踐性教

學活動的比重，但更多的還是為了

完成學業和考試而草草了事。學習能

力、團隊協作能力、敬業精神等職業

素養是學生走向社會，走向職業化的

通行證，高校需要不斷加強類似的教

學和活動，提高學生的內在素養。

建議一：完善企業的人力資源管理

體系

根據企業目標，做好人力資源規

劃，分析企業人才供給需求情況。做

好企業人才招聘與配置工作，制定工

作分析和勝任力分析報告，做到人盡

其才，才盡其用。

建立具有競爭性的薪酬體系，對外

要有競爭力，對內要有公平性；完善

企業培訓晉升制度和員工職業生涯

發展，使員工有更大的平台發展；建

立良好的企業文化，解決員工所關心

的問題，不斷增強團隊凝聚力。強化

績效管理工作，做好績效管理循環過

程中的目標計劃、方法措施、檢查評

估、激勵處罰等各項工作。

建議二：升級當前的人才培養體系

校企合作，共建實用的電子商務人

才培訓體系。利用高校優質的教學資

源，結合企業的最佳實踐，共同打造

實效人才培養體系。

案例：一體化電商人才培養方案

（贏動電商學院運營）；外部人才引

進 + 內部人才培養。人才是企業第一

生產力。適當引進外部高素質人才對

企業發展具有重大作用，可以帶來新

的思想和做法。

但企業的人才根基還是要放在內

部培養，一方面熟悉行業，有熟練的

技能；另一方面價值觀一致，可以形

成良性人才流動機制，提升團隊活

力。建立良好的人才成長機制，企業

人力資源管理，主要涉及到選人、用

人、育人、留人等幾個主要方面。企

業要不斷完善內部牽引機制、激勵機

制、約束機制、競爭淘汰機制等，營

造良好企業文化，確保企業成長與人

才成長的雙贏局面。

查考核、結項驗收。充分利用高等
學校電子商務專業的人力、智力和
設備資源，在完成學校電商人才培
養的基礎上，為鄉村培訓涉農電商
人才。高校電商教師、企業電商培
訓師應深入農村，將電商知識與農
業知識相結合，有針對性地制訂農
村電商人才培訓方案和項目孵化方
案，使不同地區的農村電商培訓呈
現出不同的特色。在電商企業員工
學歷要求上，被調查企業中，企業
對員工的基本學歷要求，中專水平
占 3%；大專水平占 56%；本科生水
平占 14%；學歷不重要，關鍵看能
力占 27%。電商對員工實踐性要求
較高，在學歷方面並沒有很高的門
檻，從圖表中看到，大專學歷的比
例最高。但隨著電商的縱深發展，
學歷有逐步提升的趨勢，本科學歷
比例和 2016 年相比，上升了 10%。

 根据对國內 376 家樣本電商企業

進行問卷抽樣和網絡調查，調查企業

涉及在淘寶網、天貓、京東、蘇寧易

購、唯品會、亞馬遜中國、拼多多等

國內主要 B2C 電商平台上開店的像

伊芙麗女裝、Artka 女裝（阿卡）、

七格格、misscandy 健康指彩、豬哼

少、韓束、億超眼鏡等平台大賣家為

主，以及 B2B 電商平台、跨境電商平

台、電商服務商等 , 发发现了商務人

才發展特征的四大特征與三大問題。

特征一：電商行業不斷向縱深發

展，新零售掘起

隨著消費意識和消費能力的升級，

便宜不再是首選，個性、認同、互

動、品質更能打動人心；電商行業轉

型升級，促使企業在營銷、市場、物

流、生產等方面進行一系列變革，電

商線上線下一體化、無邊界時代來

臨；大數據、雲計算、物聯網、人工

智能等基礎設施的完善，大力推動了

電商行業的技術升級，數據成為企業

最有價值的資源。

特征二：人才缺口仍然比較大，招

聘壓力大

78% 被調查企業認為人員招聘難

度大，有穩定招聘需求和大規模招

聘需求的企業比例達到87%。人才需
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5•教育觀察5．科技風雲

Facebook 成功只能是美國夢？
因“ 數 據 泄 露 ” 問 題 而 接 連

吞 下“ 市 值 暴 跌 ”、“ 用 戶 流
失”、“輿論唾罵”等苦果的臉書
（Facebook），最近元氣大傷。

但美國時間 4 月 10 日（北京時
間 11 日淩晨），紮克伯格在美國
國會聽證會上的表現扭轉了局勢。
面對國會 44 名議員的輪番詢問，
紮克伯格巧妙應對，還表達了頗有
誠意的道歉。

同 時，Facebook 股 價 也 大 漲
4.50%，一舉挽回 206 億美元（約
合人民幣 1294 億元）市值。

在這場 5 個小時的聽證會上，紮
克伯格對答如流。這也反映了參議
院議員的“業余”，他們提出的問
題對紮克伯格沒有造成壓力。美國
媒體表示，議員對 Facebook 公司的
經營情況一無所知，對 21 世紀的
科技一無所知。

Facebook的成功只能是美國夢，
對嗎？

美國參議員：啊，Facebook 從當
初大學宿舍一路發展到現在的全
球社交巨頭，這種夢只會在我們美
國實現，對不對？

紮克伯格：額，我知道中國也有
一些互聯網巨頭的。

參議員直接表示：Emmm…這個
問題，你就應該回答“是哇”。
（全場爆笑）

Facebook是不是一家壟斷企業？

參議員林賽·格雷厄姆（Lindsey 

Graham）：Facebook 是否處於壟斷
地位？

紮克伯格表示，對我來說肯定沒
有這種感覺。Facebook 有許多競爭
對手。Facebook 提供許多不同的服
務，而普通人會使用 8 種不同應用
與好友交流。

Facebook 會不會影響大選？

有些國會議員的擔憂，俄羅斯和
其他外國勢力可能利用 Facebook
去影響即將到來的美國中期選舉。

紮克伯格做出保證：Facebook 正
在與特別律師羅伯特·穆勒合作，
配合調查俄羅斯幹擾美國大選一
事。2018 年是全球各地選舉年，
包括美國、印度和巴西。Facebook
已經部署新的人工智能工具，更好
地識別虛假賬戶，防止外國勢力幹
擾選舉。

現場還有犀利問題

不過，並不是所有的問題都是如
此輕松。此前劍橋分析公司盜取數
據醜聞，讓 Facebook 的隱私政策受
到廣泛質疑。在這個“命門問題”
上，有些議員還是比較犀利。

比如有關用戶數據盜竊一事。參
議員哈裏斯對此問道，紮克伯格
是不是也參與其中，知不知道有
Facebook 高層涉及此決定。紮克伯
格表示他並不清楚公司內部對這
個問題進行了討論。

哈裏斯繼續追責，是誰在 2015
年 12 月做出的這個決定。紮克伯

格只是回應說，“事後看來，這是
一個錯誤的決定”。

參議員議員迪恩·海勒詢問紮克
伯格，那 8700 萬數據被盜的用戶
是不是受害者，紮克伯格支支吾吾
答道：“嗯……我覺得……對。”

總體來看，雖然紮克伯格這次在
參議院“過關”，但並不意味著紮
克伯格的危機就過去了，因為眾議
院還有一場同樣的聽證會在等著
他。

有人要紮克伯格辭職

其實在國會之外，紮克伯格或許
面臨的壓力更大。近日，美國媒
體報道，隨著數據泄露事件愈演
愈烈，Facebook 的公司治理制度也
遭到了來自投資人的強烈不滿。日
前，一家名為 Open MIC 的激進投資
集團在一份聲明中，公開呼籲紮克
伯格辭去所有職務。

雖 然 Open MIC 已 不 再 持 有
Facebook 股份，但扮演著公司和
股東協調人的角色，該組織曾多
次聯合 Facebook 的投資人，要求
Facebook 承擔更多的管理責任。

Open MIC並非唯一一家給紮克伯
格施壓的集團。上周，紐約市審計
長斯科特·斯金格代表紐約市養老
基金呼籲Facebook對董事會結構做
出改變。該基金是 Facebook 的重要
投資者，持有市值近 9 億美元的股
票。

不過，除非紮克伯格迫於壓力自
己主動辭職，否則不可能通過董事
會投票的方式讓他離職。

美 國 證 券 交 易 委 員 會 文 件 顯
示， 紮 克 伯 格 目 前 持 有 77% 的
FacebookB 類股票，根據 Facebook
的多層股票結構，每一股 A 類股
票擁有一票投票權，每一股 B 類
股票擁有 10 票投票權，據此計
算，加上其他委托投票權，紮克伯
格對 Facebook 擁有的投票權達到
59.7%，占據絕對多數。

面對外界的呼聲，紮克伯格並沒
有辭職的想法。他在接受采訪時表
示，並沒有考慮辭職，因為他“非
常有信心，並能夠解決 Facebook 面
臨的困境”。

源自：經濟日報

【本報訊】據經濟觀察網報
道，4月12日，騰訊公司董事會主
席兼首席執行官馬化騰在 2018
中國“互聯網+”數字經濟峰會上
發表了主題為《互聯網 + 助力數
字中國建設》的演講。他認為，
在中國數字化過程中騰訊希望做
連接、做零配件的角色，在“互
聯網 +”戰略中，騰訊不會取代
各行各業，而是要成為各行業優
秀的數字化助手。

馬化騰表示，一直以來，在不斷
思考騰訊的定位，在互聯網行業
騰訊希望有所為有所不為，要想
“互聯網 +”上其他行業主體，就
需要先給自己做減法。這意味著
騰訊不會取代各行各業，相反，
要去做各行各業的助手。

一個很明顯的例子是進入零售
領域，騰訊不做零售，而是要做

智慧零售助手。
馬化騰指出，為了實現

這樣一個目標，騰訊制訂
了三個決策：第一，做連
接，我們希望幫助各行各
業提供數據接口；第二，
做工具箱，提供給各行各
業；第三，做生態共建
者，希望以開放共建理
念，建立共同體，激發每
個參與者進行數字創新。
談到“互聯網 +”發力的
五個領域，馬化騰認為涵蓋民生
政務、生活消費、生產服務、生態
環保、生命健康。致力於這“五
生”的數字化轉型。

具體戰術上，馬化騰介紹了騰
訊推進數字化過程中的七個工
具，包括公眾號、小程序、移動
支付、社交廣告、企業微信、大

數據雲計算、網絡安全能力。
總之，他認為，中國經濟正在

經歷新舊動能的轉變，機遇就在
眼前，中國能否和其他國家並跑
甚至領跑，數字中國的建設將會
加強全球數字化進程，騰訊和各
行業企業將會在這一過程中努力
提供中國樣本。

馬化騰：騰訊的“互聯網 +”只是做助手
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6．投資理財

中國企業債務：宏觀及行業評估
本專題從宏觀及行業層面總結

了企業債務狀況 ，以及其對銀行
體系的風險，並討論了相關的政策
建議。

銀行貸款是企業融資的主要來
源，但企業債券和影子銀行的占比
持續增長。長期以來，在中國，銀
行一直是企業的主要債權人。而與
此同時，由於當局大力發展債券市
場，鼓勵直接融資並降低企業融資
成本，企業債券在企業總債務中的
占比逐步上升。

影子銀行的活躍使得相關貸款
的份額也在增加。至於海外借貸，
由於人民幣升值，其於 2010 年至 
2014 年的份額有所增加，但隨著
人民幣貶值及國內債券市場擴張，
自 2015 年以來海外借貸的比例基
本穩定。由於近期收緊了對影子銀
行活動的監管，而且利率呈現上升
趨勢，傳統的銀行貸款的份額可能
會有所增加。

企業債務集中在以投資為導向
增長模式的行業。以下這些行業在
企業債務總額中占據了相當大的
份額：制造業（20%）、房地產業
（15%）、公用事業（14%）、建築
業（12%）和交通業（12%）。與其
占生產總值的份額相比，公用事業
和運輸業的債務份額要大得多，制
造業和服務業（不包括租賃）的情
況則相反。

近年來，各行業債務增幅有所放

中小銀行對風險較高的行業敞
口較大，這些敞口有些通過傳統銀
行貸款，有些通過影子銀行

和企業債券這兩個途徑。如圖 
S3.10 所示，除了銀行貸款之外，
銀行也持有不少企業債券，並通過
其表內及表外融資工具，展開影子
銀行業務，為企業提供信貸。就傳
統銀行貸款來看，中小銀行對風險
高的行業貸款數額更大，例如批發
和零售業、房地產業和建築業。另
外，中小銀行的影子銀行業務龐
大，而影子銀行總體上更傾向於高
風險行業，同時透明度較低，流動
性風險較高，這樣，中小銀行更容
易同時受到信用和流動性風險的
影響。

中期來看，需要采取協同措施以
控制企業債務 - -P GDP  比率和減
少企業部門和金融體系面對的風
險。我們的研究結果表明，需要集
中在兩個主要方面制訂應對政策：
抑制企業債務上升的速度和降低
薄弱行業企業對金融業產生的風
險。需要在行業整體和子行業層面
進行風險評估和監測。應繼續推動
結構性改革的政策，通過加強金融
行業和財政方面的政策來控制企
業債務和降低風險。

債轉股方案的推進和股票市場
的發展將有助於減少企業對債務
融資的依賴。應繼續采取宏觀審慎
措施來限制房地產業等風險；應加
強對影子銀行業務的監管，同時鑒
於一些中小銀行對薄弱行業有較

2010 年期間相比，國有企業與非
國有企業之間的差距在 2014 年至 
2016 年間也有所擴大。工業企業
（特別是國有企業）的效率要低於
非國有企業，部分原因是國企負有
額外的社會責任，例如在養老、社
區教育及醫療等方面的開支。即使
這樣，僅僅通過工業部門的這些指
標（包括利息覆蓋率）衡量償付能
力存在有一定的局限性。 這是因
為，雖然大多數國有企業為投資規
模大、較長時間回收資本及利潤率
低的上遊行業，但它們比中下遊行
業更為穩定，且擁有大量固定資產
來支持其償付能力。

房地產行業和產能過剩行業的
行業（尤其 是采掘業）更多地依
賴短期融資，這使它們面臨較大的
流動性風險。由於房地產行業的公
司更多地依賴影子銀行貸款，它們
更容易面臨流動性沖擊，因為影子
銀行產品的期限通常很短，而且資
金往往來自銀行間市場或理財產
品。在債券市場中，產能過剩行業
的企業 （特別是煤礦企業）發行了
更多的短期債券，21 這樣要頻繁
地將債務展期，面臨著債務展期風
險。隨著利率上升及對影子銀行業
務的監管的收緊，這些企業的再融
資成本將上升。我們的分析表明，
在中國的上市企業中，短期債務
（一年以內）占總債務的比重超過 
70％，高於全球其它國家的水平。

緩，但仍超過其產出增幅，這在公
用事業、交通運輸、房地

產和建築業尤其如此。 2007 年
至 2016 年各行業對總債務增長
和 GDP 增長的貢獻。總體來說，
自 2011 年以來，大部分行業的債
務增幅放緩，同時其產出（名義 
GDP）的增幅也在放緩。然而，對
於公用事業、交通運輸、房地產和
建築行業來說，債務增長繼續快於
產出。，在這些部門中，債務 - 產
出的比率很高。此外，在采掘和建
築業方面，債務 - 產出比率從 2007 
年至 2016 年增加了兩倍多。

風險集中在若幹行業，例如采掘
業、房地產業以及鋼鐵企業，這是
由於它們的利潤和債務償還能力
出現下降。對於大多數行業來說，
中國企業的負債 - 資產比率並沒有
上升，19 而是保持相對穩定。這是
因為企業在擴張和升級的過程中，
在累積債務的同時也增加了資產。
但是由於利潤率下降，利息覆蓋率
有所下降，特別是采掘業和房地產
業行業。

在工業部門中，20 從某些指標
看，國有企業的償債能力要低於非
國有企業。國家統計局數據顯示，
與非國有企業相比，國有企業的負
債 - 資產比率較高，（毛）利潤率
和債務償還能力較低（按照利息覆
蓋率計算）。另外，在負債 - 資產
比率和利潤率方面，與 2008 年至 

高的風險敞口，應加強這些機構的
抗風險能力。在財政措施方面，決
策者應繼續提高地方政府融資平

台的透明度，完善 PPP 機制，並利
用適當的財政資源鼓勵過剩行業
去產能。



二○一八年四月十四日至二○一八年四月廿日　總535期   April 14～ April 20 , 2018　www.ChineseBizNews.com美東版

中華商報美東分社    地址：136-20 38th Ave, Suite 9i, Flushing, NY 11354    電話 718.888.1183    新聞線索提供：cbneast@gmail.com 專業的美國房地產搜索平台  美國手機房產網：http://m.fangchan.us/

7•教育觀察7．地產動態

紐約商業地產市場新趨勢
【本報記者範思齊綜合報道】在 

SoHo 區鋪滿鵝卵石的街道兩旁，
香奈兒（Chanel）手提包和始祖鳥
（Arc'teryx）夾克像博物館的展品
一樣陳列在店中，讓人回想起鄰近
街區有多時尚。但這裏的租金卻在
走弱，空置店面的數量則在上升。

現在最受零售商追捧的房地產
並不在 SoHo 區，而是在距離雷德
胡克街區八公裏外、曾經擁有造船
歷史的布魯克林飛地。電子商務企
業爭相在這片占地 57 畝的巨大倉
庫空間裏租下來一部分，方便他們
在網上訂單下達的同一天送貨上
門。

紐約購物中心位置的重新排列
意義重大，這反映了美國零售行業
的整體重構。

由業界巨頭亞馬遜（Amazon）
領軍的電子商務企業已經使人們
在網上購物變得如此容易和快速，
以至於那些囿於衰退期房地產以
及商店銷售文化桎梏的傳統零售
商竭盡全力才能與其相抗衡。這種
轉變是經過多年潛移默化而逐漸
形成的。但是經濟學家、零售業從
業人員和房地產投資者均表示，近
幾個月來，它的速度似乎已經在加
快。

從 2010 年到 2014 年，電子商
務每年平均增長 300 億美元。在過
去三年中，年均增長已經增加到了 
400 億美元。

房地產數據分析公司 Reis 高級
經濟學家芭芭拉·德納姆（Barbara 
Denham）說：“這就是轉折點了，
就在這裏。這就好像多普勒效應，
變化正在飛速而來，而且感覺正在
加速。”

供由 Deepak Chopra 主持的討論和
活動。美國廣播公司的合作夥伴和
投資者出售了該建築的上半部分，
並打算繼續在底層，較低層，夾層
和二層的商店經營，而零售商的公
司辦公室也將留在大樓中。

該物業由兩棟相連的建築組成，
位於Midtown South的中心地帶，曼
哈頓的一個子市場受到技術，廣告
和媒體租戶青睞，其中包括 Google
母 公 司 Alphabet Inc. 和 Facebook 
Inc.。最近，高端金融公司和技術金
融服務公司的分支已經在南城中
心搶購了新的或類似的新辦公空
間。即使由於增加辦公空間，曼哈
頓寫字樓的租金一直保持相對平
穩，但南部中心區的新辦公樓或重
建辦公樓的租金往往高於每平方
英尺 100 美元，與城市傳統寫字樓
市場上的獎杯建築相媲美。

CBRE的數據顯示，Midtown South
的可用空間率是曼哈頓三個子市
場中最低的，為 10％。

層面與其計劃在商店的一部分上
建造的10個新辦公樓層進行整合。 
Lord ＆ Taylor 計劃將旗下哈德遜灣
公司旗下的第五大道旗艦店賣給
合作巨頭 WeWork Cos。WeWork 的
總部和其他辦公空間將占據該大
樓的大部分。

零售商一直面臨壓力，要按照消
費者今天的購物方式來擴大銷售
空間。全球戰略與管理咨詢公司
A.T 的零售業務合夥人邁克爾布朗
說，一些公司選擇創建獨立的實體
以挖掘超額零售空間的價值並將
這些收益投入到業務中。“推動這
一趨勢的趨勢是私人股權和積極
投資者參與零售商創造這種將房
地產價值貨幣化的新做法”

CBRE副董事長Paul Amrich表示，
在諾曼底投資的情況下，零售商向
小型商店的轉移以及南城中心區
不斷增長的寫字樓需求促成了轉
換為辦公空間的決定。他和合夥人
尼爾金正領導團隊營銷並為該項
目提供建議。

Amrich 表示：“由於技術原因，
零售業正在減少其占地面積，同時
該地區的辦公室占用率正在增長
並日趨成熟，因此租金上漲。”

Amrich 先生說，諾曼底是該項目
的主要投資者，計劃在 880-888 百
老匯的三至六層創建一流的辦公
空間，預計每平方英尺 100 美元以
上的租金。

在過去幾年中，ABC 一直是各種
類型的先驅，適應零售業格局的轉
變以及購物體驗的提升。零售商與
知名廚師 Jean-Georges Vongerichten
合作，在下層增加了三個餐廳概
念。該商店的 Deepak HomeBase 提

這種轉型正在清空郊區的商場、
讓許多歷史品牌破產、並導致了數
量驚人的失業人口。

哥倫比亞大學商學院（Columbia 
Business School）負責零售業學習計
劃的 Sears 前任管理人員馬克·科
恩（Mark Cohen）說：“零售行業
發生了翻天覆地的變化，這又將給
就業帶來地覆天翻的改變。”

諾曼底房地產發現它被視為高
端曼哈頓辦公樓發展的最佳地點：
位於 ABC Carpet ＆ Home 大廈的高
層，這是零售行業的地標。

去年，諾曼底以 1.33 億美元的價
格收購了 ABC Carpet 在聯合廣場和
熨鬥區地區旗艦店的上層，計劃將
幾層零售空間轉換為辦公空間，價
值 4000 萬美元。

隨著網上購物重塑零售業，它也
在重新調整房地產市場。在街頭以
上的樓層銷售商品曾經對零售商
如百貨商店有意義，並且在某些情
況下， 比較不迷人的辦公室用途更
受歡迎。諾曼底的這個項目是辦公
空間的一個例子，這個辦公空間曾
經是零售業的領域。

房地產服務公司 CBRE Inc. 零售
集團執行副總裁 Amira Yunis 表示：
“許多大型零售商如百貨公司和家
具店正在重塑他們的概念，以最大
化他們的零售足跡。”零售商仍然
希望展示他們的商品，但由於零售
環境的變化和高入住成本，許多人
發現他們不再需要這么多空間。“

在城市的其他地方，有多個樓層
的零售商一直在凝聚他們的商店
運營。在梅西百貨公司布魯克林市
區的商店裏，開發商Tishman Speyer
正在重建該大樓的四層樓，將這些

諾曼底公司合夥人保蒂說：“當
我們從投資和機會的角度來看房
地產時，這是我們認為將會與員工
基地公司進行談判的地點。

Teti 先生說，這座建築位於一個
歷史悠久的地區，具有這種性格技
術，創意部門的公司通常更喜歡平
坦的玻璃辦公大樓。 CBRE 執行副
總裁 Neil King 表示，該建築建於
19 世紀 80 年代，擁有高高的天花

板，大窗戶和天窗，大面積的建築
面積約 35,000 平方英尺，使公司
可以在較少的樓層設立辦公室。諾
曼底的重建計劃，必須得到該城市
的地標保存委員會的批淮，將增加
新的窗戶，現代化的機械和動力系
統，一個屋頂露台和一個 4000 平
方英尺的玻璃閣樓。 “零售業發生
了戲劇性的變化。 “把這些樓層作
為辦公樓來操作就更合理了。”
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8．教育天地

加州大學爾灣分校（UCI）受熱捧

2018 年 UCI 申請數據已經出爐，
申請火爆，共收到 11.6 多萬申請，
比 2017 年增加 11%，也成為全加
州體系收到申請最多的大學排名
第三，從數據上來，UCI 成為加州
最受歡迎的大學之一，本州新生和
轉學生申請第二名，而 52% 的申請
UC 學生把 UC 作為第一誌願。UCI
也收到國際學生的青睞，今年總計
錄取了 4000 多名來自中國大陸申

請的學生和 500 多名在美國的中
國國際生。

UCI 為何如此受歡迎，從下面的
數據來看一下，UCI 公立大學全美
第 9，被美國 Sierra 雜誌連續 8 年
評為最酷十大學校，UCI 醫療中心
連續 17 年被評為全美最佳醫院，
學校也是美國大學協會 62 所會員
之一，代表了最高的學術和研究實
力。

關於UCI：在UC加州大學系統中，
有一所建校只有 52 年的年輕學府，
這所分校創建於 1965 年，是加州
大學十所分校中建校時間第二短的
分校（建校時間最短的分校是加州
大學默塞德分校UC Merced，創建於
2005 年。），並且是全美綜合性大
學 TOP50 排名上榜的六所加州大學
分校中建校最短的分校，但卻是 UC
中成長和發展最快的一所。

UCI 占地面積 1474 英畝，學生總
人數在 31,000 以上，其中本科招
生人數約為 25,256，占校內學生
總人數的 81.5%。校內全日制學生
男女比例為 64%：36%。師生比為
19:1，學校有58.4%的班級少於20
名學生。UCI 最受學生歡迎的專業
分別為：

Biology/Biological Sciences（生物
學／生物科學）, Public Health（公
共 衛 生 ），Social Psychology（ 社
會 心 理 學 ），Business/Managerial 
Economics（商學／管理經濟學），
Political Science and Government（政
治科學與政策）。如果結合全美專
業排名 UCI 的上榜情況，以及在學
術研究領域的認可度方面，UCI 的
醫藥學、護理學、經濟學、法律、
商學、工程學、人文科學、化學 /
環境科學（專排第 15）、生命科學
（專排第 12）、物理學（專排第
8）、數學（專排第 20）、計算機
科學（專排第 20）、材料科學（專
排第25）、社會生態學和英語文學
這些學科專業都是非常知名和受
關註的。

UCI 是 American Academy of Arts 
and Sciences（ 簡 稱 AAAS， 美 國
文理科學院）的西部分院的所在
地，在 UCI 建有多個國家級研究
中心，以及眾多的國際研究合作
項目，非常知名的比如：機器學
習及數據挖據研究中心（Center 
for Machine Learning and Data 
Mining）、癌癥研究中心、貝克
曼激光研究與診療中心（Beckman 
Laser Institute and Medical Clinic）、
加州理工學院通信與信息科技研
究合作中心（California Institute for 
Telecommunications and Information 
Technology）、運輸研究所、復雜生
物系統研究中心（Center for Complex 
Biological Systems）、幹細胞研究中
心、超快反應研究中心等等。

在 UCI 讀書生活，會被濃濃滴幸
福感包圍。校園內的現代氣息的
特色建築、豐富廣闊的綠色植被和
精致的公園式布局，園林感氛圍十
足，這些因素都是很多學生會鐘愛
UCI，選擇到UCI入學讀書的重要原
因之一。UCI 的學生公寓也非常值
得一提，宿舍性價比較高，環境舒
適安全，而且租金還算便宜，居住
條件居於全美前三名。

UCI 不僅是學習的聖殿，這裏的
Student Center 還提供給學生和參觀
者在校園內提供了豐富的娛樂、文
化等多種服務和場地，包括舉辦一
些個體或群體的研討會、夏季會議
或是其他活動。在 Student Center，
無論是吃飯、購物、學習和玩耍都
很方便。如果想買一些紀念品或是
校內用品，在這裏的AntTech Repair 
Center 或是 The Hill 都可以找到。
在西餐廳的對面，還有校內定點
UPS，為學生提供復印、快遞等業
務；Wells Fargo 也在很大程度上滿
足了學生在校園內辦理銀行業務
的需求。

UCI 的 圖 書 館 有 The Langson 
Library 、Ayala Science Library、
Grunigen Medical Library、Law 
Library 和 The Libraries Gateway 
Study Center。 其 中 The Langson 
Library 和 Ayala Science Library 是
學生們經常去自習或安靜寫 paper
的場所。LangsonLibrary 是建築師
William Pereira 於 1965 修建的，也
是 UC Irvine 建校初期就有的圖書
館，裏面包含藝術、人文、教育、
社會科學、社會生態學、商科和管
理的圖書館藏，裏面的自習室也比
較寬敞舒服，可以容納較多人開集
體討論會。AyalaScience Library 則
是側重在科學類書籍，是全美最大
的綜合科學、技術和醫學圖書館之
一，是在建校後的一段時間才建成
的圖書館，這裏涵蓋了生物科學、
工程、信息與計算機科學、物理科
學、社會生態學、醫學等領域的研
究圖書，Ayala 的自習室比 Langson
的略微小些，但是小也有小的好，
可以給你提供更多的專註力在自
我學習和完成作業上。

UCI 還有很多的社區活動。每年，
Claire Trevor School of the Arts 都會
提供超過 200 多場的學生表演與
展覽活動，並且與 Irvine 當地的許

多藝術、文化、教育和民間組織組
成合作夥伴，以提供更多的課程
或是設施給學生們。在 NCAA 的比
賽中，UCI 有 18 支校級運動隊（9
支男隊和 9 支女隊），自 1969 以
來，食蟻獸已經贏得了 9 種不同運
動、27 個國家隊錦標賽的 63 個全
國冠軍。UCI 還會組織很多有趣的
講座、啟蒙課公開課、表演等，這
些活動也覆蓋在全年的各個時段，
可以在學習的繁忙中，挑選適合的
內容參與體驗。

另外，UCI 還是 Orange County 唯
一的大學醫院和 I 級創傷中心，加
州大學爾灣分校醫學中心已連續
12 年被 U.S. NEWS & World Report
美國新聞與世界報道評為全國最
好的醫院之一。UCI 通過其世界級
的醫生、外科醫生和臨床人員為橘
郡及周邊社區提供最高質量的醫
療保健，為患者提供了最具創新性
的方法來解決各種疾病，所以在
UCI，無論是參加各類 Event， 還是
校內醫療，都是內容豐富且具有安
全保障的。

最後，對於理工科專業的學生
們，選擇在 UCI 就讀，還有一個
特別大的優勢！在加州橘郡地區
和周邊有眾多國際知名的高新技
術企業，在 UCI 校園中就有知名
的 Broadcom 和 Skyworks，在 Irvine
市中心有 Conexant Systems、JAZZ 
Semiconductor, 還有全球大名鼎鼎
的遊戲公司 Blizzard（暴雪娛樂）
等等。Broadcom 每年都會為 UCI 的
畢業生設置專場招聘會（哈哈，反
正也近，直接一地實現學習到工作
的角色切換），非常喜歡錄取 UCI
的理工科畢業生。並且，思科系統
（CISCO Systems）和谷歌（Google）
目前也都在爾灣市設有頗具規模
的經營和研究機構。

為了讓更多到學生和家長了解
加州大學爾灣分校 UCI，2018 年 4
月 28 日橙縣美國教育展特意邀請
了加州大學爾灣分校招生官參加，
並一對一與家長和學生見面，機會
非常難得，歡迎預約參加，地址在
爾灣中文學校。

源自：“美國加誠 ”公眾號
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■自2011年宣佈復建居屋，
政府共推逾萬套資助房屋。
圖為煥然壹居。 資料圖片

遠水變近水 港樓市有灰犀牛
四大指標全創新高 8年推地供應大增

今是昨非 定十年目標
�&

■■私樓每年落成量已追貼政府預測量私樓每年落成量已追貼政府預測量，，反映反映「「遠遠
水已變近水水已變近水」。」。圖為啟德發展區圖為啟德發展區。。 資料圖片資料圖片
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目前影響香港樓市的兩大因素分別為加息與供應量上
升，當中又以供應量上升最為人忽視，皆因香港已有

長達十多年的供應不足，市場對於房屋供應已有一個既定印
象，認為供應永遠追不上需求。但由政府近月公佈的4項房
屋供應數據中，會發現全部直線上升，可以預見房屋供應於
未來將只升不跌，或成為影響後市升跌的「灰犀牛」。

私樓落成由1萬增至2萬
四項統計數字分別為私人住宅土地供應量、落成量、

動工量和潛在私宅供應量。當中最值得留意的是落成
量。翻查資料，過去香港差估署每年預測落成量，幾乎
每一年都「估錯數」，2013年更較預測量少近四成。但
去年差估署罕有地「估中兼有凸」，實際落成量較預測
上升約 4%至 17,791 套，而這項數字更加為 2004 年
26,040套落成量之後，近13年的新高。
差估署最近公佈，2018年預測有18,130個單位落成，

2019年更有20,370個，相比2009年的歷史最低水平
7,157套上升約1.85倍。中原地產研究部高級聯席董事黃
良昇更預測，未來私樓供應平穩，按年數字或有起落，
但長期走勢穩定，換言之，私樓供應偏低的狀況已經糾
正，由每年不足一萬套，升至每年近二萬套的水平。事
實上，據香港文匯報統計過去5年（2013年至2017年）
落成量已經高達67,639套，相比再之前5年48,950套多
出38.2%。

5年動工8.8萬套增50%
動工量的增幅亦同樣非常明顯，香港運房局資料顯示，

過去5年（2013年至2017年）高達88,100套，相比再之
前5年僅58,500套多出50.6%，反映政府近年積極增加土
地已見成效，推高整體私宅動工量。當中2016年的動工
量25,500套，更創2000年動工量30,100套後的16年來新
高。2017年數字雖然回落至1.7萬套，但亦為近年高位。
其餘兩項數字亦同樣處於歷史高位水平，當中由運輸及

房屋局公佈的「未來3至4年一手私人住宅潛在新供應單位
數目」，於去年第2季曾衝上9.8萬套，創下歷史新高，反
映未來潛在供應量極多。雖然至去年第4季輕微回落1%至
9.7萬套，但仍然屬極高數字。若將去年第4季9.7萬套潛在
供應量與2011年同期4.9萬套相比較，6年後竟然多出近1
倍。
至於私宅土地供應量亦同樣創新高，2017/18年度來

自官地、一鐵一局項目、私人發展及重建項目等的土地
供應合共高達2.55萬套，為2010年政府恢復主動賣地以
來的新高，並且按年增26.6%及較年度供應目標1.8萬套
高出41.7%。業界人士指，按照興建進度，未來數年私
宅新增供應勢必「爆燈」。
更值得留意的是，過去5年私宅土地供應已近10.5萬

套，較政府的供應目標多出超過1萬套或11.7%，大量供
應下，往後樓價勢將受壓。

樓價及地價近月屢創新高，雖然發
展商積極去貨，但考慮到截至去年第
4季已落成但仍未售出的一手物業
（即貨尾）多達9,000套，較2016年
同期6,000套多約50%，一旦未來經
濟逆轉，發展商或會拖慢新盤推出進
度，政府早前已放風考慮就一手樓推
出空置稅，料會有相關措施誘使或迫
使發展商無法囤積居奇，即使跌市亦
要將供應推出市場，最終導致樓價於
跌市時加速回落。

深井豪景花園囤盤31年
香港政府過去其中一個常被質詢

的，就是作為土地的最大供應者，雖
然年年推地，但卻無法控制發展商推
盤時間。市場有意見認為，由於沒有
推盤限制，實力雄厚的發展商為免跌
市蝕賣樓，或會於項目落成後靜待好
市才賣樓，又或將項目暫時放租。
最經典的例子莫過於華懋集團的深

井豪景花園，全數28幢共2,830個單
位，由1985年開售第1期，至2016
年中才沽清，賣足31年，期間經歷
1987年股災、1997年亞洲金融風
暴、2003年非典疫症及2008年金融
海嘯，創下全港銷售時間最長的屋
苑。
近年樓價上升，發展商新盤銷情

理想，傾向貨如輪轉，貨尾量上升
更多是因為新盤供應量增加所致。
不過現時有9,000多個一手樓空置單
位，已相等於政府去年公佈未來幾
年落成量約2萬套接近一半，情況
令政府憂慮，尤其面對往後可能逆
轉的樓市，以及個別私宅新盤全幢
改成服務住宅的情況，令政府擔心
私宅供應量或因此流於空談，無法

實際推出市場。

放風徵空置稅 提警告
香港財政司司長陳茂波3月中開始

「漏口風」，表明考慮推出空置稅，之
後再有消息指，政府的空置稅針對新盤
而非二手樓，並研究於賣地時加設條
款，要求發展商於單位落成後若干時間
內，賣出若干單位。
中原地產測量師黎堅輝認為，於賣地

合約內設條款，方法雖然簡單易推行，
令政府對單位供應量能夠準確估算，但
另一方面亦窒礙發展商日後賣樓的靈活
性，將打算投資收租的發展商拒諸門
外，或最終令發展商於競投地皮時出價
傾向保守，亦因為投資風險增加，抑制
發展商高價搶地的情況。
根據中原地產研究部資料，去年第

4季一手私人住宅貨尾量（包括未落
成，但已批售樓文件項目）有10,773
個，按月上升近12%，當中新界區有
5,217套佔最多、九龍及港島區分別
有3,246套及2,310套。而單計5大發
展商的貨尾量已佔了 6,107 套或
57%，當中以新地最多，有2,814
套，恒地1,653套、新世界873套、
長實547套、信和220套。

■陳茂波稱考慮推出空置稅，並研究
賣地時加設條款。 資料圖片

關注私樓供應量的同時，亦不可忽略近
年資助房屋供應正大幅增加，吸走部分私
樓市場的購買力，特別是收入「摱居屋車
邊」的上車客。據香港文匯報統計，政府
自 2011 年宣佈復建居屋以來，共推出
10,697套資助房屋（包括新居屋、綠置居、
房協資助房屋、煥然壹居）。今年會再推

出新居屋共
4,431 套，連
同潛在綠置居
供 應 2,500
套、「港人首
置上車盤」
1,000 套，近
年資助房屋總
供應量共約
1.86萬套。
港 府 2011

年中宣佈復建
新居屋，之後
於 2014 年底

推出首輪新居屋，涉及5個屋苑共2,160
套，分別位於荃灣尚翠苑，大圍美柏苑、
美盈苑，青衣青俊苑及元朗宏富苑，其後
2016年2月推出大圍嘉順苑及屏山屏欣苑共
2,657套。2017年2月，房委會推出第三輪
新居屋，包括彩虹彩興苑、梅窩銀蔚苑及
銀河苑共2,057個單位。三輪推售共涉及
6,874個新居屋單位。
新一期居屋計劃今年3月底接受申請，涉

及4,431個單位，包括啟德啟朗苑、長沙灣
凱樂苑及東涌裕泰苑等，是復售居屋後最
多單位的一次。而除了新居屋外，政府近
年還推出「綠置居」──一種專門給予綠
表人士購買的居屋，2016年10月推出首個
位於新蒲崗的「綠置居」先導項目景泰
苑，涉及857套，未來會選址深水埗麗智邨
作第二個綠置居項目，提供2,500套。
另一邊廂，房協近年亦成為資助房屋的

「推手」。2012年底發售綠悠雅苑（原屬
置安心計劃），提供共988個單位；2016年
初再推出另一個位於沙田綠怡雅苑項目，

涉及1,020套；2017年10月，房協推出將
軍澳翠嶺峰及屯門翠鳴臺，共620套。三輪
下來房協共推出資助房屋2,628套。另外，
市建局於2015年底推出啟德資助房屋煥然
壹居共338套。
總結上述不同渠道供應，連同年底安達

臣道推出的首置上車盤約1,000套，政府近
年推出的資助房屋供應共2.1萬套。目前政
府的十年房屋供應目標為46萬套單位，公
營房屋佔六成約28萬套，私樓供應佔四成
約18萬套。公營房屋中，20萬套是公屋，8
萬套是資助房屋。但目前公營房屋土地只
夠興建23.7萬套，尚欠4.3萬個單位，因此
政府正積極覓地填補空缺。
除增建居屋，為應付市場龐大的上車需求，

政府2013年及2015年分兩輪推出白表居屋第
二市場計劃（俗稱「白居二」），共7,500個
名額，協助白表人士於二手市場購買居屋，最
終透過計劃購入單位近4,000套。近月政府決
定將白居二恒常化，配額2,500個，最快今年
首季跟新居屋一起接受申請。

數年前在談到香港房屋供應時，往往會用

「遠水不能救近火」去形容，皆因房屋由賣地

到落成入伙往往要4年以上，這個時間差令香

港市民一直有種房屋供應不足的感覺，但隨着

香港政府近8年積極增推土地，供應不足的情

況已經扭轉。目前四項官方房屋供應數據正逐

年上升，去年更齊齊創出近年新高，預計今年

會繼續刷新紀錄，尤其私樓每年落成量已追貼

政府預測量，反映「遠水

已變近水」，成為另一項

左右後市走向的因素。

「 今 日 果 ， 昨 日
因」，香港多年來的樓
宇供應不足，源於房屋

政策的8年「空白期」。翻查資料，自2002
年「孫九招」後長達8年取消拍賣土地、停
建居屋、減少公屋等，樓價因供應不足而被
推高幾倍。至2010年起政府才重新掌握主
動權，除主動賣地及復建居屋外，更制定十
年長遠建屋目標。經過8年整頓，房屋供應
始重回正軌。

根據香港差估署資料，1997年之後，樓
宇供應一直於高位徘徊，維持每年2.2萬套
至3.5萬套之間的水平，但1997年亞洲金融
風暴及2003年沙士疫症加劇樓價暴挫，然
政府早在2002年已取消了拍賣土地，令私
宅落成量大跌，由2002年高位34,035套，
逐年跌至2009年只得7,157套，7年間暴跌
近八成。同時間，居屋落成量亦由之前差
不多每年2萬套的水平，降至之後每年近乎
「零」。

2003年中CEPA及「港澳個人遊」推出

後，香港經濟逐漸復原，樓價於2004年後
不斷攀升，2008年金融海嘯後美國實施量
化寬鬆（QE）政策，市場資金氾濫，大
量熱錢流入樓市，終令香港樓價呈現瘋狂
飆升的走勢。差估署樓價指數顯示，相比
2003年中樓市低谷58.4點，今年1月已升
至357.5點，近15年間升了5倍多。

2010年後，政府意識到高樓價已影響民
生，推出「3D辣稅」，其後還逐步加辣，另
一方面又大舉增加土地供應，包括更改劃土
地用途、放寬發展密度、開展多項規劃研究
等，亦制定十年長遠建屋目標約46萬套，逐
年檢討，重定房策新方向。

此外，2011年政府宣佈復建居屋，而自
2010年起恢復主動賣地，近年每財年的私
宅土地供應已經年年超標，2017/18年度高
達2.55萬套，超過年度供應目標1.8萬套逾
四成，推高未來數年的每年私宅落成量亦
預計重回2萬套以上水平，房屋供應終於
「埋位」，那麼樓價又會何去何從，人們
拭目以待。 ■香港文匯報記者 顏倫樂
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風雷激蕩四十載 香港文匯報專訪皇甫平：

突圍利益藩籬
思想須再解放

古語云：知之愈明，則
行之愈篤；行之愈篤，則
知之益明。周瑞金表示，
如果說改革之初的口號是
「實踐是檢驗真理的唯一
標準」，那麼今天，在改
革的第四個十年這個新的
歷史起點上，要有一個類
似的口號，那就是「行動
是 檢 驗 決 心 的 唯 一 標
準」。
「中共十八大以來，

我們看到以習近平總書
記為核心的中央領導班
子，不是擊鼓傳花的班
子，也不是安於現狀的
班子，而是一個勵精圖
治、有所作為的堅強的
領導班子。」周瑞金指
出，改革的關鍵還是看
行動。行動上勇於破除
思想觀念的障礙，方能
突破利益固化的藩籬。
2013 年，十八屆三中

全會作出《關於全面深
化改革若干重大問題的
決定》（《決定》），
吹響了全面深化改革的集
結號。周瑞金指出，《決
定》提出了全面性、系統
性、整體性的改革，涉

及範圍廣、領域多，任
務繁重，落實艱難。所
以，習近平總書記也特
別強調：「光有立場和
態度還不行，必須有實
實在在的舉措。行動最
有說服力。」

突破限制 提出舉措
周瑞金表示，從組織上

保證《決定》的要求落到
實處，中央成立了全面深
化改革領導小組，負責改
革總體設計、統籌協調、
整體推進、督促落實。上
下一心，黨政各級領導也
一定要有自我革新的勇氣
和胸懷，跳出條條框框限
制，克服部門利益掣肘，
以積極主動精神研究和提
出改革舉措。
「《決定》中寫了那麼

多的願景、決心、舉措，
都要靠實際行動來實現。
有句耳熟能詳的話叫『一
步實際行動勝過一打綱
領』。形成一個好的改革
決定文件不容易，但真正
切實行動起來進行落地更
難，也更見功夫！」周瑞
金稱。

27年前的初春，由
周瑞金牽頭，「皇甫
平」在上海《解放日

報》連續發表系列署名評論文章，大膽提
出發展市場經濟，掀起了新一輪解放思
想，為改革開放新階段吹響了思想號角。
「皇甫平」也因此成為改革開放進程中的
一段佳話，思想解放的一個特定名詞。

事實上，回顧40年歷程，改革開放的每

一次進步，都離不開思想理念的先導力
量。如果沒有「真理標準」的大討論，中
國就不可能衝破「兩個凡是」的思想桎
梏，開啟改革開放的歷史序幕；如果沒有
跳出姓「社」姓「資」、姓「公」姓
「私」的觀念束縛，中國就無法為市場經
濟、多種所有制掃清意識形態上的藩籬；
如果沒有人權認知、物權觀念、法治精神
的提升，中國就不可能將保障人權、保護

私有財產權寫入憲法，不可能提出建設「法
治國家」等改革目標。從一定程度上看，40
年改革成就的取得，首先應拜思想解放之
賜。如果沒有思想的涅槃，就沒有中國改革
的脫胎換骨。

當下，適值中國改革開放的歷史重要節
點。要實現國家治理體系和治理能力現代
化這一總目標，接下來的改革可謂任重道
遠。曾經掛帥數十年的「計劃經濟」模式及
「左」的思想很難輕易退場，加之長達千載
的「人治」觀念、官本位文化死而不僵，思

想變革中的時空張力和新舊碰撞始終存在。
現實改革中之所以出現空轉或遲緩現象，
一些思想仍未擺脫舊有慣性，共識一時難以
達成或鞏固，無疑是重要原因之一。

今年伊始，習近平在中央深改組會議
上提出「思想再解放」，顯然是有的放
矢。中國若能掀起新一輪思想解放運動，
甩掉理念舊包袱輕裝前進，當是對改革開
放40周年的最好紀念。這也是香港文匯
報記者在此時選擇採訪「皇甫平」的初
衷。 ■香港文匯報記者 楊帆

上世紀上世紀9090年代初年代初，，中國改革陷入中國改革陷入「「向何處去向何處去」」的迷惘的迷惘，，周瑞金以一組署名周瑞金以一組署名「「皇皇

甫平甫平」」的改革開放系列評論文的改革開放系列評論文章章，，在推動當代中國的第二次思想解在推動當代中國的第二次思想解放中發揮獨特放中發揮獨特

作用作用。。今年是改革開放今年是改革開放4040周年周年，，香港文匯報獨家專訪香港文匯報獨家專訪「「皇甫平皇甫平」。」。今年今年7979歲歲

的周瑞金談及改革與思想解放的關係依然擲地有聲的周瑞金談及改革與思想解放的關係依然擲地有聲：「：「解放思想是改革開放的解放思想是改革開放的

火車頭火車頭，，這是積這是積4040年改革開放實踐的一條基本經驗年改革開放實踐的一條基本經驗！」！」周瑞金說周瑞金說，，20182018年中國年中國

再次再次踏上改革新的歷史起點踏上改革新的歷史起點，，面臨着包括對外面臨着包括對外開放等重點領域體制機制的全面深開放等重點領域體制機制的全面深

化改革化改革，，就需要再一次敢試就需要再一次敢試、、敢闖敢闖、、敢敢「「冒冒」、」、敢於自我革命敢於自我革命，，再次思想解放再次思想解放，，

發揮新聞輿論的先導作用發揮新聞輿論的先導作用，，努力為新時代的解放思想努力為新時代的解放思想、、改革開放鼓與呼改革開放鼓與呼。。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者 張帥張帥、、凱雷凱雷 北京報道北京報道

「
行
動
是
檢
驗
決
心
的
唯
一
標
準
」

貧富跨代 亟待解決

習近平總書記在今年中央深改組第二次會議上
指出，今年是改革開放40周年，強調推動

「思想再解放」、「改革再深入」、「工作再抓
實」，為下一步改革發展指明了方向，發出了深化
改革新的動員令。周瑞金說，歷史昭示，沒有思想
解放就沒有改革開放。思想解放是改革的先聲，從
「不改革開放，只能是死路一條」的大聲疾呼，到
習近平總書記「思想再解放」的要求，正是擊中要
害，沒有思想上的勇於破冰，就難言從利益藩籬裡
突圍。

改革是須臾難離的法寶
周瑞金引述鄧小平的話強調，「生產力方面的革

命是很重要的革命，從歷史的發展來講是最根本的
革命。」1992年鄧小平南巡講話明確提出改革是
第二次革命，要解放生產力、發展生產力，過去只
講發展生產力，其實還有解放生產力問題。我們黨
帶領中國人民進行改革開放，就是一場新的生產力
方面的偉大革命。最近，習近平總書記強調「必須
以黨的自我革命來推動黨領導人民進行的偉大社會
革命」，全面深化改革開放，社會革命將發揮「推
進器」的作用。
周瑞金說，應當從這個角度來理解改革是第二次

革命，明瞭改革開放40年後下一步改革的方向與
路標，也就是說，對不適合生產力發展的經濟體
制、政治體制、社會體制、文化體制、生態文明體
制的改革，就是第二次革命。正是基於此，改革開
放是須臾離不開的法寶，也是求得振興的唯一出
路，他引用當年的「皇甫平」評論強調：何以解
憂，唯有改革！
27年前的改革十字路口，時任《解放日報》黨

委書記兼副總編輯的周瑞金，與當時上海市委政策
研究室的施芝鴻和《解放日報》評論部的凌河一
道，以「皇甫平」為筆名在《解放日報》頭版相繼
發表了四篇呼喚改革的評論文章，針砭時弊，鼓吹
改革開放，從而引發了一場思想交鋒，也成為
1992年春鄧小平南巡講話的先聲。
2006年1月，針對社會上出現的以反思改革名義

否定市場化改革的大爭論，署名皇甫平的評論文章
《中國改革不可動搖》，鮮明地回擊了當時的錯誤
思潮，再次引起了社會強烈反響。
談到皇甫平在幾次關鍵歷史節點發聲，周瑞金向

香港文匯報記者表示：「作為在黨的地方機關報和
中央機關報工作了一輩子的老報人，我深深體會
到：主流媒體的新聞輿論工作，要敢為天下先，引
領全社會解放思想，為改革開放鼓與呼，在社會歷
史緊要關頭發揮先導作用，成為時代的晴雨表、社
會的風向標。這是執政黨新聞工作者應盡的社會責
任。」

理論創新助力涉深水區
周瑞金說，中共十八大組成以習近平總書記為核

心的堅強領導新集體，決心以改革精神、改革思維
和改革勇氣，啃硬骨頭，涉深水區，全面深化改
革。十八屆三中全會在各種思想爭論紛紜中形成了
新的理論創新，提出了「使市場在資源配置中起決
定性作用和更好發揮政府的作用」的重大理論觀
點，以進一步解放思想、解放和發展社會生產力、
解放和增強社會活力，在全黨形成新的改革共識。
十八屆三中全會部署的全面深化改革，是以經濟體
制改革為重點，以協同推進經濟體制、政治體制、
文化體制、社會體制、生態文明體制、國防軍隊體
制和黨的建設制度改革為主要內容的全面性、系統
性、整體性改革，改革涉及的領域之多、範圍之廣
前所未有。這是自黨的十一屆三中全會以來黨就改
革作出的最全面最系統的一次部署。
他表示，正因為如此，黨的十八屆三中全會《關

於全面深化改革若干重大問題的決定》成為中國在
新的歷史起點的全面深化改革的行動綱領，堅定了
全黨和全國人民的改革信心，要以更大的政治勇氣
和智慧、更有力的措施和辦法推進五位一體的改
革。

�1?

緣何此時採訪皇甫平

近年來中國的貧富差距逐漸拉大近年來中國的貧富差距逐漸拉大，，最新的統最新的統
計數據顯示計數據顯示，，20172017年中國堅尼系數達到年中國堅尼系數達到00..467467，，
而且已經連續兩年上升而且已經連續兩年上升。「。「官二代官二代、、富二代富二代、、
貧二代貧二代、、農二代農二代，，代代相傳代代相傳。。公共輿論裡公共輿論裡，，如如
今經常可以看到今經常可以看到『『XX二代二代』』的問題的問題。」。」作為老報作為老報
人人，，周瑞金周瑞金6565歲退休之後還一直在關注網絡熱歲退休之後還一直在關注網絡熱
點點。「。「學好數理化學好數理化、、不如有個好爸爸不如有個好爸爸」、「」、「少少
壯不努力壯不努力，，一生在內地一生在內地」」……從互聯網上……從互聯網上，，他他
看到很多這樣看到很多這樣「「接地氣接地氣」」的段子的段子。。在他看來在他看來，，
近年來社會近年來社會「「拚爹遊戲拚爹遊戲」」不斷升級不斷升級，，正是中國正是中國
社會的土壤已經開始板結社會的土壤已經開始板結、、僵化的反應僵化的反應。。而在而在
此背景下此背景下，，中國公眾已經習慣性地把對富且貴中國公眾已經習慣性地把對富且貴
的的「「代際遺傳代際遺傳」」不滿情緒不滿情緒，，釋放到任何一件事釋放到任何一件事
件和事故中件和事故中。。對政府出台的任何一項決策對政府出台的任何一項決策、、改改
革措施革措施，，翻看微博翻看微博、、論壇或網民留言板論壇或網民留言板，，總會總會

有有「「我不相信我不相信」」的反應的反應。。
周瑞金指出周瑞金指出，，情緒化表達的背後情緒化表達的背後，，是中國是中國

當前面臨的當前面臨的「「貧富差距拉大貧富差距拉大」、「」、「社會事業社會事業
滯後滯後」」等事實等事實。。勇於解決這樣一些最迫切勇於解決這樣一些最迫切、、
公眾反應最激烈的公眾反應最激烈的「「發展以後的問題發展以後的問題」，」，需需
要貧富地區之間要貧富地區之間、、城鄉之間教育資源的均衡城鄉之間教育資源的均衡
配置配置，，需要擴大市場准入需要擴大市場准入、、減少權力尋租和減少權力尋租和
國有資本的壟斷國有資本的壟斷，，需要公務員和事業單位錄需要公務員和事業單位錄
用的公正用的公正、、開放開放，，需要幹部選拔制度的規則需要幹部選拔制度的規則
化化、、透明化透明化。。
他同時強調他同時強調，，共同富裕的問題不僅是財產共同富裕的問題不僅是財產

分配的問題分配的問題，，而是需要整個體制改革而是需要整個體制改革，，使社使社
會體現公平正義會體現公平正義。。在深化改革進程中在深化改革進程中，，要利要利
用這些問題倒逼改革用這些問題倒逼改革，，解決經濟改革單兵突解決經濟改革單兵突
進進，，其他改革步履滯緩的其他改革步履滯緩的「「瘸腿瘸腿」」效應效應。。

■中國社會出現的貧富代際轉移現象令人憂心。圖為寧夏一間小學的學生在排隊領取國家提
供的營養餐。 資料圖片
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周 瑞周 瑞 金金
19391939年年1010月月，，周瑞金生於浙江平陽縣周瑞金生於浙江平陽縣。。從復旦大從復旦大

學新聞系畢業後分配到學新聞系畢業後分配到《《解放日報解放日報》，》，後主持後主持《《解放解放
日報日報》》工作工作，，19931993年調任年調任《《人民日報人民日報》》副總編輯副總編輯。。
19911991年春節過後年春節過後，，時任時任《《解放日報解放日報》》黨委書記兼副總黨委書記兼副總
編輯的周瑞金編輯的周瑞金，，以以「「皇甫平皇甫平」」的筆名主持撰寫了的筆名主持撰寫了《《做做
改革開放的改革開放的「「帶頭羊帶頭羊」》、《」》、《改革開放要有新思改革開放要有新思
路路》、《》、《擴大開放的意識要更強些擴大開放的意識要更強些》、《》、《改革開放需改革開放需
要大批德才兼備的幹部要大批德才兼備的幹部》》四篇評論文章四篇評論文章，，一掃當時一掃當時
輿論上對改革開放欲言又止的沉悶氣氛輿論上對改革開放欲言又止的沉悶氣氛，，構成了構成了
名振一時的名振一時的「「皇甫平系列評論皇甫平系列評論」，」，被認為繼被認為繼
《《實踐是檢驗真理的唯一標準實踐是檢驗真理的唯一標準》》之後之後，，推動推動
中國改革開放的第二次思想解放中國改革開放的第二次思想解放。。

■■周瑞金指周瑞金指，，解放思想是改革開放的火車頭解放思想是改革開放的火車頭，，這是積這是積4040年改革開放實踐的一年改革開放實踐的一
條基本經驗條基本經驗。。圖為一列高速綜合檢測列車在寶蘭高鐵上行駛圖為一列高速綜合檢測列車在寶蘭高鐵上行駛。。 資料圖片資料圖片
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